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О радостях и заботах новой 
организации обучения
Начиная с 16 марта школы Эстонии, как и учебные учреждения волости Валга перешли на дистанционное обучение. Если в начале 
несколько неожиданный вызов внушал страх, то на первой неделе апреля большинство признало, что определенная рутина уже 
достигнута и жизнь успокоилась. 

До этого школам дали несколько дней для 
планирования, в ходе которого быстро 
договорились о трудовом распорядке и 
использовании различных сред. Постоян-
ное сотрудничество продолжается. В более 
выгодном положении находятся те школы, 
которые уже ранее проводили отдельные 
дистанционные дни обучения. Например, в 
заочной гимназии обучение всегда проводи-
лось таким образом, что в школу приходили 
только два раза в неделю, поэтому переход 
на полное э-обучение был совершенно без-
болезненным.  

Используется много разных 
платформ для обучения 
Наряду с традиционной учебной работой 
учителя дают и много творческих заданий, 
которые делают обучение более разноо-
бразным. Дома ученики готовят еду, помо-
гают в домашних работах, гуляют на улице. 
Используются такие среды обучения, как 
Stuudium, Opiq, Google docs, Messenger, 
Discord, Matetalgud, Nutisport, Taskutark и 
многие другие. 

«Как учитель я очень благодарна среде 
Stuudium, в которой есть достаточно воз-
можностей, ученики также наконец-то 
стали использовать ее больше для общения 
с различными партнерами», — указывает на 
положительную сторону вынужденной ситу-
ации учитель музыки Валгаской основной 
школы Реэт Лааноя.

Виртуальные встречи каждую 
неделю
Если в обычной ситуации в ходе спокойно 
протекающей учебной работы руководители 
учебных учреждений волости каждый месяц 
встречались в одном из учебных учрежде-
ний самоуправления, то в чрезвычайном 
положении этому нашли цифровую и прак-
тичную замену. В частности, с первых дней 
дистанционного обучения встречи стали 
проводиться еженедельно и в э-среде. На 
них вместе со специалистом в сфере обра-
зования волости и заместителем волостного 
старейшины Карлом Киртом ищут решения 
на вопросы повестки дня, дают друг другу 
советы и делятся хорошими практиками. 
Конечно, между собой общаются и учителя 
из одной школы, они поддерживают друг 
друга, делятся заботами и радостями. 

Дистанционное обучения продолжается 
также в школах по интересам, работают 
кружки как Валгаской музыкальной школы, 
так и Валгаского центра культуры и досуга, 
руководители кружков старались найти 

различные способы для продолжения обу-
чения. Воспитанники музыкальной школы 
с помощью различных интернет-сред могут 
упражняться на инструментах и совершен-
ствовать знания. Родители также очень под-
держивают в поиске решений. 

Учителя детских садов 
поддерживают связь с детьми
В одной из обратных связей было сказано о 
беспокойстве детей о том, что воспитатель 
находится в детском саду один, также дети 

скучают по товарищам. Это правда, в то же 
время, используя остановку в работе, в дет-
ских садах волости стали заниматься теми 
работами, которые при быстром темпе учеб-
ного периода оставались на заднем плане, 
все для того, чтобы любимый детский сад 
был готов к приходу детей. Проходят работы 
по благоустройству, занимаются планирова-
нием учебной работы. У учителей детского 
сада сейчас подходящее время для самосо-
вершенствования и освоения различных 
методических навыков.

Многие учителя группы делятся в своих 
группах для общения разными идеями 
для занятий с детьми. Учителя подошли к 
домашнему обучению творчески, помимо 
телефонных разговоров и электронной 
почты с детьми и родителями общаются 
также посредством видеомоста. Например, 
учитель группы «Крыль» в валгаском дет-
ском саду «Буратино» каждый день читает 
детям своей группы рассказы с продолже-
нием. Через видео знакомят с весенними 
цветами, различными весенними погод-
ными явлениями, проводят опыты, обме-
ниваются обратной связью.

Бывают и заботы 
Необычная учебная организация, прод-
лившаяся уже месяц, привела к некоторым 
проблемам. Неизбежно есть дома, в кото-
рых проблемой является отсутствие функ-
ционирующего компьютера или интернета. 
Многие семьи получили помощь от школы, 
также различные решения пытались найти 
вместе со специалистами волости. Помощь 
поступала также от различных организаций. 

Общей проблемой является недостаточ-
ная мотивация некоторых учеников и укло-
нение от учебной работы. Волостная управа 
собирает данные о таких учениках, и опор-
ные специалисты пытаются найти вместе 
с семьей подходящие решения. Родителям 
были отправлены уже первые напоминания, 
поскольку сотрудничество со школой было 
недостаточным.

Семьям тяжело, поскольку часто бывают 
ситуации, в которых одновременно нужно 
справляться как с дистанционной работой 
родителей, так и учебной работой ребенка. 
Со своей стороны мы старались оказывать 
поддержку и давали руководства по более 
гибкой организации учебной работы. В 
полученной от родителей обратной связи 
о проведении домашнего обучения было 
сказано, что помогает внедрение четкого и 
поддерживающего обучение распорядка дня. 
«Дистанционное обучения обязательно пой-
дет детям на пользу. Они учатся самостоя-
тельно находить информацию и становятся 
более ответственными», — дает оценку один 
из родителей Валгаской основной школы. 

Родители ценят школы, учителя полу-
чили много положительной обратной связи. 
Небольшую передышку подарят также начи-
нающиеся в апреле каникулы.

Иви Тигане, 
специалист в сфере образования

Ученик 6-го класса Люллемяэской основной школы Расмус Эрик готов к уроку кулина-
рии. Фото: частная коллекция

ИЮЛЬ 2021● N⁰38

стр. 2 Волость Валга — лучшее место для жизни? стр. 5 O защите детей стр. 6 Планы на будущее в Ийгасте

Развитие мызы Каагъярве повысит 
привлекательность всего региона
Деятельность Маритты Пиллароо в мызе Ка-
агъярве стали все больше замечать именно в 
последние несколько лет. Этой зимой, имен-
но в преддверие 103-го дня рождения респу-
блики, энергичная женщина была удостое-
на премии «Годовое кольцо волости Валга». 
«Благодаря ее деятельности и деятельности ее 
семьи еще 7 лет назад пустовавшая и забытая 
мыза Каагъярве изменилась до неузнаваемо-
сти. Она стала как важным туристическим 
аттракционом волости, так и местом прове-
дения многих мероприятий и центром общи-
ны», — отметили в признании. Кроме того, 
относительно Маритты Пиллароо отмечает-
ся, что развитие мызы Каагъярве эпохи Но-
вого возрождения вдохнуло жизнь в деревню 
Каагъярве, активность и предприимчивость 
женщины стали примером для местной об-
щины, поскольку она вернула к жизни один 
из главных символов региона Карула.

Как же ее назвать — барышней, как напи-
сали в одной из статей газеты прошлого года 
(«В мызе Каагъярве появится балетный зал», 
Lõuna-Eesti Postimees, 9 октября 2020)?

Маритта улыбается, что она не особо ква-
лифицируется в качестве барышни, посколь-
ку занималась делами вместе с маленькими 
детьми и до сих пор находится в отпуске по 
уходу за ребенком. Затем ее ждет рабочее ме-
сто партнером персонала в международной 
фирме. Все это не препятствует активной 
семейной деятельности на мызе Каагъярве, 
которая продолжается уже семь лет.

Если спросить, как можно назвать сферу 
ее деятельности или о какой услуге идет речь, 
то Маритта находит несколько вариантов от-
вета. «В какой-то крупной организации моя 
должность называлась бы «генеральный ди-
ректор», однако прежде всего я титулую себя 
делопроизводителем, который делает то, что 
нужно. Когда на каком-то торжественном ме-
роприятии я представляю мызу Каагъярве и 
деятельность нашего края, то представляюсь 
барышней мызы. Поскольку дел хватает и 
именно сейчас мы строим номера отеля, то уже 
как минимум на полставки я также руководи-
тель строительного проекта», — рассказывает 
Маритта, предлагая кофе. Она добавляет, что, 
поскольку вскоре на мызе начнется лагерный 
сезон, то она будет заниматься поиском участ-
ников лагеря, квалифицированных воспи-
тателей и повара. Это включает уже работу с 
персоналом и маркетинг. В то же время она яв-
ляется организатором различных праздников 
и предприятий, сфера деятельности широкая.

Возвращение к предкам
Могут ли быть у Карулаского края какие-то 
преимущества для самореализации? По-
сле недолгих раздумий женщина сообщает, 
что если жить в деревне, то от этого нужно 

брать по максимуму. «Если бы наша семья 
не занималась мызой, то какая бы была аль-
тернатива? Просто спокойно существовать? 
Нет. Я хотела действовать, воплотить что-то 
в жизнь и развиваться дальше».

Вероятно, для Маритты нет альтернативы 
и по части Каагъярве как места жительства, 
здешний край очень близок сердцу женщины. 
Она хоть и выросла в Валга, но жила летом 
в загородном доме в Каагъярве с самого дет-
ства. Ее мама и тетя — барыни мызы! В свое 
время они ходили в школу, находящуюся в 
этом же здании мызы, где в свою очередь учи-
телями работали их мама и папа. Связь всей 
родни именно с этим местом и зданием мызы 
очень крепка, популяризация мызы Каагъ-
ярве и деревни является серьезным вызовом. 
«Мне очень нравится бывать здесь, по утрам 
пить кофе на ступеньках мызы и смотреть, 
как журавли после покоса травы ищут лягу-
шек в парке...», — задумчиво говорит Марит-
та. Ей нравится думать, что благодаря их де-
ятельности регион стал привлекательнее как 
в качестве туристического назначения, так и 
места жительства. «Можно сказать, что цены 
на недвижимость выросли уже достаточно 
значительно. Таким образом, у людей возни-
кает желание переезжать сюда — если кто-то 
покупает дом или участок, то всегда смотрят 
на то, что делают в этом регионе».

Детские лагеря становятся 
популярными
Маритта приводит наглядный пример того, 
как изменилась ситуация в деревне: «У нас 
проходит восьмое лагерное лето, в каждой 
смене как минимум 30 детей и в идеале двое 
старших. Можно сосчитать, сколько людей 
стало знать о Каагъярве намного больше, 
чем до начала нашей деятельности. Ведь 
дети и подростки приезжают сюда со всей 
Эстонии». Проводится четыре тематических 
лагеря с интересными названиями — для 
любителей театра «Свободная сцена», спор-
тивный лагерь «Подтянутые мышцы», при-
родный лагерь «Лесная школа МягиМанни» 
и вдохновленный Гарри Поттером «Лагерь 
волшебников».

Кроме того, летом на мызе хватает рабо-
ты и для дружинников, будь это озеленение 
в саду перед мызой или что-то другое, дел 
здесь достаточно. Раньше в Каагъярве регу-
лярно проходили дни мызы, теперь вмеша-
лась пандемия, но наверняка эта традиция 
продолжится.

Мы прогуливаемся по мызе и Маритта 
знакомит нас с деятельностью мызы. Мыза 
находится в частных руках, на помощь при-
шли хорошие инвесторы, она сама пишет 
множество проектов, которые способствуют 
развитию деятельности общины.

Члены семьи как создатели 
контента
Выделяются интересные стены, оформлен-
ные благодаря сотрудничеству с учениками 
Тартуской высшей художественной школы 
«Паллас», которые использовали найденные 
под разными слоями краски фрагменты. На 
втором этаже находится большой зал, в кото-
ром вся стена покрыта зеркалами — в прин-
ципе имеются возможности для танцеваль-
ной и балетной тренировки. Три недели назад 
в мызе Каагъярве завершилась работа над 
«Комнатой школы Каагъярве», где среди про-
чего на стенках висят старые фото выпуск-
ных, старейшая — 1938 года. Фото получены 
от бывших учеников школы Каагъярве и из 
архива. Поиском фотографий в основном за-
нимались тетя Маритты Марье Лийгус и мама 
Юлле Пиллароо. Юлле перевела на эстон-
ский язык также воспоминания Нильса вон 
Унгерн-Стенберга, с которыми можно озна-
комиться в комнате, посвященной бывшему 
владельцу мызы вон Гроте. Здесь собрано все, 
что было найдено о местных мызниках. Мама 
Маритты контактирует также с живущими 
в Германии потомками вон Гроте, которые в 
курсе всего происходящего на мызе.

Еще одна интересная комната названа в 
честь Йоханнеса Лукина. Помимо старых 
фотографий на стенах можно ознакомиться 
с составленной Тийтом Мереном фотокни-
гой «Венера Каагъярве» («Kaagjärve Veenus»), 
которая состоит из столетних фотографий 
фотографов-любителей Йоханнеса и Карла 
Лукина. (Интересный факт: Йоханнес Лукин 

является далеким прямым предком Марта 
Касе, проживающего сейчас в деревне Каагъ-
ярве рядом с мызой и занимающегося козо-
водством на своем хуторе.)

В ожидании королевы розового сада
«Мы связали книгу с историей желтой рамки 
National Geographic, идея которой следующая: 
человек должен прийти сюда, поскольку у нас 
экспонируются фотографии более столетней 
давности, отражающие повседневную жизнь 
крестьян того времени. Таким образом жел-
тая рамка NG помогает показать гостям пре-
лесть и очарование мызы Каагъярве», — под-
тверждает Маритта.  Пять номеров отеля еще 
в стадии строительства, однако к концу лета 
номера должны быть готовы. Кстати, 12 авгу-
ста в розовом саду мызы даст концерт не кто 
иной, как Анне Вески. В заключение Маритта 
делится дальнейшим полетом мыслей, кото-
рые охватывают отель и небольшой уютный 
спа.

Почему в будущем это не может стать ре-
альностью, ведь вместе с родственниками 
они уже сдвинули горы. Все знаки указывают, 
что мыза Каагъярве набирает популярность, 
а вместе с ней и весь Карулаский край и во-
лость Валга. Путешественники найдут здесь 
нечто неожиданное и интересное, в то же вре-
мя для местных в их родном краю добавился 
важный символ со своим особым духом. У 
автора этой статьи есть твердое намерение 
вскоре вновь посетить мызу Каагъярве.

Куйдо Меритс

Маритта Пиллароо управляет в мызе рядом с маленькими детьми. Фото: частная коллекция
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Выяснились попавшие на 
народное голосование идеи 
народного бюджета 

Сбор идей для народного бюджета волости Валга проходил с 24 мая по 6 июня 
2021. Комиссия по отсеиванию идей для народного бюджета собралась 9 июня, 
чтобы пересмотреть поступившие 21 идею. Цель комиссии — проверить, со-
ответствует ли предложение порядку процедуры народного бюджета волости 
Валга и является ли оно реализуемым. 

Предложением народного бюджета могут быть создаваемый в обществен-
ных интересах объект стоимостью 5000–25  000 евро, который должен иметь 
возможность бесплатного использования для каждого большую часть време-
ни или повышать ценность волостного пространства, начать использоваться 
сразу после его завершения и не создавать для бюджета волости следующих 
годов значительных затрат, или поддерживающее развитие культуры, спорта и 
общины волости Валга мероприятие стоимостью 3000–25 000 евро.
• Попавшие на голосование 16 идей (в произвольном порядке): 
• Строительство общественной игровой площадки в Харгла
• Баскетбольная площадка в Люллемяэ
• Строительство сельской площади и уличной тренировочной зоны для по-

жилых в Каагъярве
• Повышение привлекательности деревни Люллемяэ
• Перенос скульптуры «Нипернаади» на Валгаскую центральную площадь
• Разработка уличного тренировочного оборудования в зоне отдыха Педели
• Создание зоны отдыха и барбекю на зеленой зоне улицы Роози
• Низкая тропа приключений в парке Ряни
• Квартальный центр многоквартирных зданий улицы Сепа и Уус
• Создание баскетбольной площадки Соору и приобретение футбольных ворот
• Мини-рампы в Тсиргулийна и Люллемяэ
• Создание игрового городка в Валгаском центре города (у третьего запруд-

ного озера Педели или рядом с участком центра Сийли)
• Мотив волости Валга — лягушка
• Зона отдыха Соору в волости Валга, или лучшая зона для пикника
• Фонтан с подсветкой к последнему запрудному озеру реки Педели (IV) пе-

ред мостом улицы Пикк.
• Игровая площадка для малышей в валгаском парке Ряни

Народное голосование пройдет с 20 по 30 июля 2021 г. в среде VOLIS, требу-
ется идентификация. 

В народном голосовании могут участвовать лица не младше 16 лет, место 
жительства которых по данным регистра народонаселения на данный момент 
находится в волости Валга. Каждый участвующий в народном голосовании че-
ловек может голосовать максимум за три разные понравившиеся ему идеи. 

Те, у кого нет возможности использовать компьютер, могут проголосовать 
также в Валгаской центральной библиотеке и библиотеках Люллемяэ, Харгла, 
Каагъярве, Койккюла, Тагула и Ыру во время их работы, используя для этого 
библиотечный компьютер общего пользования.

В результате народного голосования будет составлен рейтинг идей согласно 
количеству полученных голосов с указанием области, начиная с получившей 
наибольшее количество голосов идеи. Результаты народного голосования бу-
дут опубликованы в инфоканалах волости.

Реализованы будут две идеи, набравшие больше всего голосов на народном 
голосовании, при условии, что идеи относятся к разным регионам волости (Ка-
рула, Тахева, Тыллисте, Валга, Ыру). На реализацию идей в бюджете волости 
выделено 50 000 евро. 

С поступившими на народное голосование идеями можно ознакомиться на 
домашней странице волости Валга https://www.valga.ee/kaasav-eelarve-2021

Дополнительная информация: Марика Муру, специалист по проектам об-
щины и сотрудничества (marika.muru@valga.ee).

Волость Валга — лучшее место для 
жизни?

В волости Валга острый не-
достаток семейных врачей. 

На сегодня не хватает два 
семейных врача, из име-
ющихся врачей не один 
может отправиться на 
пенсию в ближайшие 
годы. Департамент 

здоровья не смог 
найти замену уже 

тогда, когда се-
мейный врач 
Кюлли Лауге-
саар пару лет 
назад ушла 
на пенсию. Ее 

список закры-
ли, с тех пор ситуацию не улучшилась, хотя в 
Валгаской больнице для семейных врачей были 
созданы новые современные рабочие помещения 
и условия. 

Глава Общества семейных врачей Эстонии Ле 
Валлики прокомментировала ситуацию следую-
щим образом: «Валга как взрывная воронка, все 
доктора почтенного возраста имеют огромные 
списки. То, что рано или поздно на столе появят-
ся заявления, и доктора откажутся от списков, 
только вопрос времени» (ERR 01.07.2021). 

Мы, кто каждый день живет и работает в воло-
сти Валга, конечно, не можем согласиться с данной 
оценкой. Наша родная волость не взрывная во-
ронка, местные люди заслуживают элементарных 
медицинских услуг точно так же, как и жители 
Таллинна или Тарту. К сожалению, за услуги се-
мейных врачей отвечает не самоуправление, а го-
сударство, которое не всегда оценивает ситуацию 
тем же взглядом.

Это касается многих тем — волость поддержи-
вает порядок на своей улице, однако зависящие от 
государства услуги хромают или вовсе сходят на 
нет. На сегодняшний день государство признало, 
что в течение по крайней мере пяти-десяти лет 
обеспечить наличие семейных врачей, учителей, 
полицейских и спасателей по всей Эстонии невоз-
можно. Прироста в этих профессиях мало, боль-
шая часть имеющихся специалистов предпенси-
онного возраста.

Это означает, что регионы с сокращающимся 
и стареющим населением уже через несколько 
лет не смогут обеспечить доступность всех ус-
луг. Так, согласно прогнозу в ближайшие годы 
нашу волость ожидает ситуация, когда должно-
сти, обеспечивающие жизненно важные услуги, 
будут не заполнены, поскольку людей попросту 
нет. Такое развитие является результатом дли-
тельной политики государства, поэтому быстрых 
решений тоже взять неоткуда.

На другой стороне монеты — старение насе-
ления волости, т. е. потребность в определенных 
услугах, например во врачебной помощи и по-
печительстве, будет выше среднего. Кроме того, 
желание самоуправления сохранить для детей 
хорошее и близкое к дому образование никуда не 
исчезнет, в полицейских и спасателях нуждаются 
всегда и везде. 

В итоге вся жизнь волости Валга держится 
на трех китах: услуги, инфраструктура и связь 
с остальным миром. Как успешное преодоление 
трудностей жителями, так и конкурентоспособ-
ность региона прежде всего зависят от того, как 
быстро и эффективно можно справиться со всем 
необходимым для жизни.

Инфраструктура здесь прежде всего означает 
ситуацию дорожной сети, где наибольшей про-
блемой является состояние улиц, большая доля 
гравийных дорог и ограниченные возможности 

волости для инвестирования в дороги. Здесь мы 
тоже по большей части зависим от пособий и 
проектов государства. 

Наряду с инфраструктурой и жизненно важны-
ми услугами важное место занимает качественное и 
близкое к дому образование, а также действующая 
медицинская и социальная система. Хорошие связи 
означают как доступность быстрого интернета, так 
и возможность добраться на поезде или автобусе в 
другие крупные города в подходящее для себя вре-
мя.

Если эти три кита выдерживают, то со всем дру-
гим по большей части жители справятся уже сами 
— реализуют себя подходящим образом, создают 
для себя и других рабочие места, платят налоги и 
вносят вклад в развитие общины.

К сожалению, вместе с количеством жителей 
из года в год сокращается и кошелек волости. 
Решения относительно того, что можно сделать 
в рамках одного бюджета и что не затрагивать, 
становятся все сложнее, у жителей недовольство 
к управлению волостью и средой жизни при за-
кручивании гаек все возрастает. Недовольство 
приводит к политической нестабильности в во-
лости, это в свою очередь к недостаточной после-
довательности в важных вопросах.

При этом у сокращающихся и бедных воло-
стей, таких как Валга, нет особых возможностей 
для улучшения своей ситуации, поскольку в ре-
гиональной политике Эстонии региональные 
различия не одобряются, а принятие решений 
самим местным не доверяют. Таким образом воз-
можности самой волости для заработка дохода 
и увеличения кошелька достаточно ограничены, 
хотя при находчивости создание особых условий 
может оказаться спасательным кругом.

Однако на качество жизни людей влияет не 
только доступность услуг. В обилии рабочих мест, 
развлечений и прочих возможностей мы навер-
няка никогда не сможем соревноваться со столи-
цей. Следовательно нужно сфокусироваться на 
преимуществах, которые предлагает в каком-то 
отношении лучшая среда жизни нашей волости. 
Наряду со школами, магазинами и врачебной по-
мощью так же важны современные жилые поме-
щения, окружающая среда, возможности досуга, 
хорошие товарищи и много другого.

Поэтому среду жизни волости нужно разви-
вать целиком. Мы должны привести в порядок 
общественное пространство и сделать наши на-
селенные пункты привлекательным местом для 
жизни. Во всей волости нужно модернизировать 
условия в школах и детских садах, так же как в 
других подведомственных волости учреждениях. 
Кроме того, мы должны создать благоприятные 
условия для предпринимательства, создания ра-
бочих мест и возможностей досуга, а также под-
держивать инициативы обществ и жителей для 
улучшения жизни волости. 

Общение с государством тоже не должно быть 
заброшено, поскольку по части инфраструктуры, 
услуг и связей мы во многом зависим от государ-
ства. Это предполагает, что главы волости смогут 
говорить достаточно громко, чтобы их услышали 
и в Таллинне. И то, что их голос достаточно ав-
торитетный, чтобы к их словам прислушивались.

Волость Валга может стать лучшим местом 
для жизни, однако мы должны принимать му-
дрые решения, чтобы сделать волость вновь 
привлекательной для людей, предлагать услуги 
высокого уровня и создать конкурентоспособное 
самоуправление. Волость может сделать многое 
для удовлетворенности жителей  — если для это-
го есть желание, спокойствие в работе и взаимное 
доверие.
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Пришло время придумывать идеи 
мероприятий для программы культурной 
столицы Европы!
Если вы сами хотите создавать те впечатле-
ния, которые подарит 2024 год культурной 
столицы Европы в Южной Эстонии, то пора 
раскинуть мозгами — эскиз идеи планируе-
мого события нужно подать к 1 октября через 
региональный тур подачи проектных заявок, 
тур подачи заявок откроется в январе 2022.

В конце мая и начале июня ЦУ Тарту 2024 
вместе с самоуправлениями Южной Эстонии 
провело инфодни по региональному туру по-
дачи проектных заявок для культурной столи-
цы Европы Тарту 2024, на которых участники 
получили информацию, когда и что нужно 
делать, чтобы представить свое предложение 
для программы культурной столицы Европы. 

На инфоднях представители Тарту 2024 
познакомили с концепцией и условиями ре-
гионального тура подачи проектных заявок, 
представителям культурной столицы можно 
было задать вопросы о туре подачи заявок. 

Мы все хотим, чтобы год культурной сто-
лицы Европы в Южной Эстонии стал запоми-
нающимся и с честью носил титул знамена-
тельного события Эстонии 2024 года. Поэтому 
мы побуждаем создателей Южной Эстонии 
генерировать для тура подачи заявок уникаль-
ные и направленные на публику мероприятия, 
которые создадут новые ценности для Южной 

Эстонии, Тарту, Эстонии и Европы. Меропри-
ятия, которые вызовут интерес у наших го-
стей, и в то же время будут подчеркивать наши 
ценности. Такие мероприятия, которые мы бы 
и сами хотели посетить.

Какие мероприятия мы ждем?
Все те, у кого есть подходящие для програм-
мы культурной столицы Европы идеи меро-
приятий и проекты для их проведения, могут 
подать заявку в региональный тур подачи 
проектных заявок. После успешного прохож-
дения тура подачи заявок с организаторами 
будет заключен договор о поставке продук-
ции. Последний этап — реализация програм-
мы культурной столицы, т. е. подготовка и 
осуществление своего мероприятия в сотруд-
ничестве с командой Тарту 2024. 

Важно переплетение разных областей ме-
роприятия. Это значит, что сосредоточиться 
нужно не только на изящных искусствах, а, на-
пример, связывать их и с физической культу-
рой, кулинарией или какой-то другой, на пер-
вой взгляд неожиданной, но близкой сферой, 
которая характеризует нашу местную жизнь. 
Мы считаем важным то, чтобы мероприятия 
рождались в общем содержательном сотруд-
ничестве партнеров и позднее были реализова-

ны при консультировании и силами партнеров 
разных сфер культуры. Будь это творческие 
люди, гражданские объединения, учреждения, 
предприятия или прочие деятели. 

В региональный тур подачи проектных 
заявок ожидаются скорее крупные проекты, 
чем много маленьких. НАЗВАНИЕ ВОЛО-
СТИ в региональном туре подачи проектных 
заявок распределится ХХХХ евро.

Если мероприятие проходит на террито-
рии одного самоуправления, то ожидаемый 
размер совместного финансирования соста-
вит 30%, если на территории нескольких са-
моуправлений — 10%.

Описания идей ждем к 1 октября в среде 
SPOKU (бланки станут доступными осенью). 
Тур подачи заявок откроется в среде SPOKU 
в январе 2022. Подробнее об условиях регио-
нального тура подачи проектных заявок для 
культурной столицы Европы Тарту 2024 на до-
машней странице Тарту 2024 www.tartu2024.ee 
или на домашней странице волости.

Аннела Лаанеотс, 
координатор Южной Эстонии ЦУ Тарту 

2024

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
ИМЕНИННИКОВ ИЮЛЯ 

ПОЧТЕННОГО ВОЗРАСТА!

99-й день рождения отмечают:
Лайне Рейнсоо
Эльза Агате Граве

97-й день рождения отмечает:
Нийна Аалде

96-й день рождения отмечает:
Вера Палаус

95-й день рождения отмечает:
Ульяна Елизарова

90-й день рождения отмечают:
Меэди Рандель
Владимир Хрипаков
Лилли Клява

85-й день рождения отмечают:
Мильви Удрас
Галина Бабич
Любовь Корнеева
Айно Кулман
Мильви Кангур
Айно Лехт
Айта Петс
Елена Цоя
Айно Раам
Рийна Бамбус
Урве Кыйв
Виктор Неустроев
Хельги Вийкна

80-й день рождения 
отмечают: 
Любовь Тубин
Ольга Мотыгина
Эдуард Сумберг
Галина Виноградова
Галина Пуйдет
Эха Гросс
Анна Липп
Эльбе Рагун
Ааса Пыдер
Нина Ваткина
Майэ Роос
Светлана Добровольская
Ванда Каур

Искренние поздравления также 
отметившим в июне 80-й день 
рождения, которые по ошибке не 
были отмечены в газете:
Юхан Сула
Махтан Вилл
Эви Нукк
Лилия Босянок
Хельги Рохтла
Геннадий Иванов
Вельда Меднис
Рийта Мазалецкая
Люудиан Коолмейстер
Светлана Журбенко
Олев Кослов
Эльвийра Хярг
Владимир Троицкий
Эха Котов
Майму-Мари Гранстрем

Сердечные поздравления всем 
именинникам!

Августовских юбиляров, которые по ка-
кой-то причине не хотят упоминания в 
газете, просим сообщить об этом не позд-
нее 1 августа по тел.: 5307 4109 или эл. по-
чте lea.margus@valga.ee

 

 

В РАМКАХ ВАЛГАСКОГО ФЕСТИВАЛЯ ВОЕННОЙ ИСТОРИИ 
ПРОЙДЕТ 

 

ЯРМАРКА  АНТИКВАРИАТА  И  РУКОДЕЛИЯ  

21 АВГУСТА 2021 08.00–15.00   
НА ТЕРРИТОРИИ ЦУ ВАЛГАСКАЯ ПОСТОЯННАЯ 

 ЭКСПОЗИЦИЯ ПАТРИОТИЧЕСКОГО ВОСПИТАНИЯ 

(УЛ. ПИКК 16А, ГОРОД ВАЛГА)  
 

ВОЗМОЖНОСТЬ ПОСЕТИТЬ МУЗЕЙ 
ИНФО: valga@isamaalinemuuseum.ee; http://www.isamaalinemuuseum.ee; 

  https://www.facebook.com/Militaarteemapark 

или по телефону +372 767 1127 
 

ЦЕНЫ НА ТОРГОВЫЕ ПЛОЩАДКИ: 

2 М  БЕЗ ТРАНСПОРТНОГО СРЕДСТВА 10 €; 

2 X 6 М  ВМЕСТЕ С ТРАНСПОРТНЫМ СРЕДСТВОМ  20 €. 

ПРОПУСК НА ЯРМАРКУ: 

ВЗРОСЛЫМ, УЧЕНИКАМ 2 € / ДОШКОЛЬНИКАМ БЕСПЛАТНО 

Валгаское 
обслуживание 
Департамента 
социального 
обеспечения 
временно 
переезжает на 
другую площадь

Валгаское обслуживание клиентов Де-
партамента социального обеспечения 
закрыто 6–8 июля, прием клиентов в 
эти дни проводиться не будет. Начиная 
с 9 июля Валгаское обслуживание кли-
ентов и контора Департамента будут 
находиться на замещающей площади 
по адресу Айа 17. Работать там будут до 
конца 2022 года.

Со сменой местоположения время ра-
боты обслуживания клиентов не изме-
нится. Валгаский пункт обслуживания 
клиентов открыт Пн. 8.30–18.00, Вт. – Чт. 
8.30–16.30, Пт. 8.30–13.00.

При возникновении вопросов информа-
цию можно получить по инфотелефону 
Департамента социального обеспечения 
612 1360 или электронной почте info@
sotsiaalkindlustusamet.ee.



Премьер-министр Кая Каллас посетила волость Валга
В ходе прошедшего в конце июня в 

Юго-Восточной Эстонии визита премьер-ми-
нистр Кая Каллас встретилась с главами во-
лости Валга и членами сети сотрудничества 
Котусе в Люллемяэ и Харгла. Затем была 
прогулка вместе с волостным архитектором 
Иржи Тинтера на Валгаской центральной 
площади и в пограничном центре города Вал-
га-Валка, где встретились с председателем 
Валкаской приходской думы Вентсом Ар-
мандсом Крауклисом.

Главы волости Валга — старейшина воло-
сти Моника Рогенбаум, председатель сове-
та Лаури Друбинш, член волостной управы 
Пыйм Кама — приняли премьер-министра 
Каллас в районе Котусе, деревне Люллемяэ, 
где обсудили возможности развития регио-
на и ожидающие решения вопросы. После-
довали встречи в общинной кухне деревни 
Харгла, где вместе со старейшиной волости 
тщательный обзор о сети Котусе представил 
координатор региона Расмус Онкель. 

Рядом с Харглаской школой директор Юта 
Конд рассказала о деятельности школы, учи-
тель Яндра Мельдер объяснила особенность 
учебного направления Gaia в школе Харгла, 
местный мастер скульптуры из дерева Ан-
дрес Раттасепп рассказал о делах экодеревни 
и мастерской рукоделия, в ходе дальнейшей 
свободной дискуссии затронули возможно-
сти развития недвижимости в округе Харгла 
и многие другие темы.

На прогулке по Валгаской центральной 

площади и недавно достроенному центру 
города Валга-Валка волостной архитектор 
Иржи Тинтера познакомил премьер-мини-
стра с историей формирования центра горо-
да Валга и реанимированием среды жизни 
на примере отремонтированных в последние 
годы зданий в городе Валга. Председатель 
Валкаской приходской думы Вентс Армандс 
Крауклис со своей стороны дал обзор этапов 
развития центра двойного города и дальней-
ших целей.

Lüllemäe Rahvaõpistu действует через проектные 
пособия
Lüllemäe Rahvaõpistu  является созданной 
01.12.1995 некоммерческой организацией, 
занимающейся информальным обучением 
взрослых, девиз которой — «Развитие через 
обучение».

За двадцать шесть лет помимо информаль-
ного обучения мы фокусировались и на дея-
тельности по развитию общины. Так, при под-
держке разных проектов организация Lüllemäe 
Rahvaõpistu отремонтировала помещения 
Люллемяэского дома культуры, создала сель-
скую площадь вместе с качелями и концертной 
раковиной и стояла за то, чтобы культурные 
коллективы получили костюмы для выступле-
ния и нашли средства для участия в конкурсах, 
певческих и танцевальных праздниках.

Вся деятельность проектная, поэтому ка-
ждое пособие очень важно. Мы очень бла-
годарны волости Валга за возможность уча-
ствовать в турах подачи заявки на проектные 
пособия для развития общины, где наша дея-
тельность получала поддержку.  

В феврале прошлого, 2020 года, мы обно-
вили пол концертной раковины и установили 
водосточную систему. В мае и августе мы про-
вели три мастерских, в рамках которых были 
созданы декорации, которыми мы можем 

украсить различные мероприятия, мы орга-
низовали дни здорового питания и керамики, 
а в ноябре учились акварельной живописи 
под руководством художника Яне Ремм.

Благодарим волость Валга и призываем и 
другие НКО участвовать в проектных турах, 
чтобы оживить предприятия своего края.

Эне Каас 
Руководитель Люллемяэского дома 

культуры
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Работник по защите детей Майре 
Баумверк действительно заботится   
В преддверии дня защиты детей в майском 
номере Märka Last Эстонского союза защиты 
детей президент союза Эне Томберг написала: 
«Мы благодарны тем людям, которые заме-
чают грустного и стоящего в стороне ребен-
ка, которые ободряют его и помогают вновь 
обрести смысл жизни». Эти слова сказаны в 
виде обобщения, но очень точно описывают 
образ мышления и деятельность Майре Ба-
умверк. В описаниях коллег часто повторя-
ется, что Майре всем сердцем в своей работе, 
она точна и основательна. Как специалист и 
партнер в сложной ситуации для семьи или в 
поиске помощи попавшему в тупик ребенку 
она спокойна, дружелюбна и оптимистична. 
С Майре приятно сотрудничать, она всеми 
силами и с полной отдачей вносит вклад в по-
иск решения проблемы, применяет как свой 
личный жизненный опыт, так и обширные 
знания в сфере защиты детей. 

Ежегодно в третий вторник марта отме-
чается Всемирный день социальной работы. 
Уже на протяжении нескольких лет в этот 
день Эстонская ассоциация социальной рабо-
ты (ESTA) вместе с партнерами выбирает 15 
лучших представителей области и проводит 
для них торжественное мероприятие. Ввиду 
пандемии в этом году проходящее в концерт-
ном доме «Ванемуйне» мероприятие было 
перенесено на 15 июня, однако мероприятие 
было очень презентабельным и эмоциональ-
ным. Среди 149 кандидатов участвовало два 
специалиста из волости Валга: кандидатом 
«Работник по защите детей года» коллеги 
представили Майре Баумверк, кандидатом 
«Социальный работник года» — социального 
педагога Майлу Сарап.

Конечно, в социальной работе достаточ-
но важных позиций: руководители, дирек-
тора, старшие и ведущие специалисты, даже 
министр. Однако в плане содержательной 
работы должность работника по защите де-
тей находится на вершине этой иерархии. К 
работникам в сфере защиты детей предъяв-
ляются высокие требования к образованию, 
жизненным навыкам и моральному поведе-
нию. Они выше, чем в применяемой ко мно-
гим должностям схеме JOKK (юридически все 
корректно)! 

Майре Баумверк начала свою карьеру в 
сфере социальной работы в 2000 году школь-
ным психологом. Это было то время, когда 
в школах росло количество опорного персо-
нала (наряду с психологами были созданы 
должности школьных социальных работни-
ков), на эти должности назначали энтузиа-
стов по специальности или имеющих другое 
образование. Наряду с работой Майре стала 
усердно изучать психологию, однако будет 
честно признать, что ее вузовский диплом так 
и не был получен. Для человека, у которого к 
должности психолога в 2007 году добавилось 
полставки места специалиста по защите детей 
в волости Тыллисте, учеба не имела своего 
влияния. Отсутствие диплома компенсируют 
участие на многочисленных курсах по психо-
логии, позднее по защите детей и полученная 
весной 2020 года квалификация (социальный 
работник 6-го ровня, защита детей).  

Позднее, в 2007–2015 годы, трудовая на-
грузка несколько изменилась, однако долж-
ности остались те же: работа школьным 
психологом с частичной нагрузкой в школе 
Тсиргулийна и полная ставка специалистом 

по защите детей в волости. Начиная с 2015 
года Майре стала специалистом по защите 
детей на полную ставку сначала в Тыллисте, 
затем в Валгаской волостной управе. В своем 
рабочем регионе (Тыллисте и Ыру) она зани-
мается не только проблемными семьями и 
детьми, но и присматривает за своими про-
шлыми клиентами. В сотрудничестве с пар-
тнерами (молодежная полиция, представи-
тели опорного персонала школ, специалисты 
здравоохранения и др.) она старается на бла-
го того, чтобы детей с несчастливым детством 
в Валгамаа было меньше. 

Если в предыдущие годы в рассмотрении 
связанных с детьми тем достаточно много 
говорилось об отсутствии радости в школе, 
школьном стрессе и т. д., то пандемия 2020 и 
2021 года вместо школьного стресса привела 
к домашнему стрессу. Дома может быть недо-
статок места, шум, конфликтная атмосфера. 
Однако такая семья является «золотым кли-
ентом» работника по защите детей! Во время 
пандемии больше говорилось о проблемах 
обычной семьи и домашних проблемах. Про-
блемы патронатных семей остались в сторо-

не. 2020 год был для Майре, ее коллег в сфере 
защиты детей и патронатных домах крайне 
сложным. Вместе столкнулись с ситуацией, 
когда компания детей покинула патронатный 
дом, привлекла в свое приключение детей, 
проживающих в других патронатных домах и 
приютах, и странствовала по Эстонии. Такая 
ситуация длилась несколько месяцев и была 
крайне напряженной для работников службы 
защиты детей, патронатного дома и молодеж-
ной полиции. Майре потратила время и про-
ехала сотни километров по разным полицей-
ским участкам Эстонии для поиска будущего 
Валгамаа и его возвращения в безопасный 
патронатный дом. Иногда эти поездки домой 
с уставшими путниками были дружелюбны-
ми и вселяющими надежды. Иногда — напря-
женными и даже немного опасными, дети с 
настроением «да что вы со мной сделаете», к 
сожалению, вскоре снова были в бегах. Забота 
о продолжительной (кажущейся даже нере-
шаемой) ситуации была большой, однако бла-
годаря неутомимому оптимизму работников 
службы защиты детей и усилиям разных пар-
тнером все решилось. Это были описанные 

вкратце события 2020 года, которые побудили 
коллег сделать предложение комиссии ESTA 
избрать Майре Баумверк работником по за-
щите детей года. Почтенная комиссия сделала 
другой выбор, и соответствующий титул луч-
шего работника службы защиты детей отпра-
вился в волость Йыгева, лучший социальный 
работник помогает жителям города Тарту. 
Однако это ни на грамм не изменило нашей 
оценки Майре. Она целеустремленный, тру-
долюбивый, поддерживающий коллега и, что 
самое главное, она по-настоящему заботиться 
о детях даже с очень большими проблемами 
поведения, а также их родителях, с которыми 
она работает. 

Яана Кала 
Ведущий специалист по защите детей 

Валгаской волостной управы

Юри Кыре 
Глава службы социальной работы 

Валгаской волостной управы

Майре Баумверк - одна из тех, кто заботится о детях

ИЮЛЬ  2021                  BECTHИK BAЛГА  5



Деревня Ийгасте действует в фазе 
пробуждения
Древняя Ийгасте известна 
по простирающим в деревне 
клубничным полям и 
туристическому хутору 
Калда, однако Ийгасте 
запала в душу людей также 
душевными Ивановыми днями и 
легендарными сериями забегов.

Заехав в жаркий летний день в деревню Ий-
гасте, в ходе дискуссий мне удалось обме-
няться идеями с предводителями общины 
Клаусом Луйкером, Рийной Поссули, Велло 
Пайдре и Хелиной Лаул. Клаус и Рийна дер-
жат в Валга магазин деревянного рукоделия, 
Хелина воспитывает детей, Велло наслажда-
ется пенсией. Всех этих деятельных людей 
объединяет забота о родной деревне и при-
вычка своими руками и идеями постоянно 
делать что-то на благо своей деревни.

Самое важное в Ийгасте — это люди
Полное единодушие царит только в том от-
ношении, что самое важное в Ийгасте — это 
люди. Конечно, по сравнению с давним вре-
менем их стало меньше, но в последнее вре-
мя появились и новые жители. Летние жите-
ли приводят в порядок хутора, есть надежда, 
что когда-нибудь они все же останутся на-
всегда. Сама община Ийгасте считает себя 
сплоченной, общение здесь дружелюбное. 
Жители Ийгасте с улыбкой добавляют, что 
они все с небольшими причудами, но ведь 
иначе в деревне и не справишься.

Сплочение людей и готовность прийти на 
помощь друг к другу в беседе среди прочего 
иллюстрируется примером проживающего в 
деревне, но работающего чуть дальше про-
визора Лембе Рауда, который местами ис-
полняет роль отсутствующего доктора и вне 
зависимости от времени доставляет необхо-
димые лекарства жителям своей деревни.

При мыслях об Ийгасте у тоскующих по 
идиллии деревенской жизни есть причина 
радоваться и спешить, поскольку сейчас в де-
ревне продается несколько хуторов, и новых 
хозяев в общине очень ждут.

Деревня с богатым наследием
В адаптированном сейчас под музей здании 
действовали как школа, так и магазин, по-
следние несколько десятков лет в доме соби-
рали старые предметы.

Люди увековечили историю региона все-
возможными вещами и воспоминаниями, 
вероятно, старых фотографий в музее уже 
тысячи. Первым экспонатом, который попал 
в музей десятки лет назад, был комод. Послед-
ний раз душа музея Велло Пайдре привел из 
соседней деревни Виласки в институт памяти 
ткацкий станок. В деревне отлично знают, что 
острый глаз Велло заметит все ценное, что 
может экспонироваться в музее. Конечно, ве-
щей в здании так много, что недостаток места 
уже достаточно серьезный. Кстати, говорят, 
что в музее есть даже одна вещь, назначение 
которой краеведы хоть и пытались понять, но 
до сих пор так и не получили ответа. 

Крупнейшие мероприятия деревни вы-
держали проверку временем. С 1987 года 
проводятся забеги Ийгасте, которые прохо-
дят и по сей день. Сами забеги по сути все 
же изменились, поскольку все чаще на трас-
су выходят профессиональные спортсмены, 

для которых важна каждая доля секунды. 
Организация спортивных мероприятий так-
же перешла к профессионалам. На уровне 
т. н. народного кросса остались детские забе-
ги. Ожидаемые среди любителей спорта за-
беги Ийгасте в свое время воплотил в жизнь 
спортивный активист Кууно Рятсепп, медали 
которого выставлены для интересующихся в 
комнате музея. Конечно, в этом году Кууно 
приглашен на забеги в качестве почетного 
гостя.

На Иванов день в Ийгасте и сейчас при-
езжает много людей. Народная программа, 
музыка до утра и завораживающий костер 
легко влюбляют в себя. В деревне нет дома 
культуры и работника культуры, что в Ива-
нову ночь никак не проявляется. В успех ме-
роприятия вклад вносят многие, ряд спонсо-
ров в объявлениях впечатляющий. Нечему 
удивляться, что все организовано так гладко, 
и присутствующие явно довольны и рады.

Планы на будущее амбициозны
Крупные проекты были реализованы не-
сколько лет назад, какое-то время был пе-
риод затишья. Теперь времена меняются. 
Сейчас участники дискуссии работают над 
созданием некоммерческого объединения. В 
деревне есть также учрежденное в 2007 году 
простое товарищество, но его для осущест-
вления больших планов недостаточно. Пла-
нов у жителей деревни хватает, для их реали-
зации нужны деньги. Сначала нужно начать 
ремонтировать все тот же дом музея, чтобы 
ценные экспонаты были в безопасности, и в 
деревне сохранилось место для встреч. Рабо-
та несомненно очень масштабная и предпо-
лагает многолетнее инвестирование. Во-вто-
рых, к традиционным общим предприятиям 
хотят создать новые. Например, планирует-
ся напомнить значение знаменательных дат 
народного календаря, и уже в ближайшем 
будущем в Мартынов день деревенские жи-

тели запланировали общий мартынов забег 
согласно старым традициям. Рождество так-
же хотят отмечать совместно. Привлечением 
в Ийгасте занимаются следующим образом 
— предводители ходят от дома к дому, бе-
седуют и при необходимости ищут помощи. 
Говорят, отказов еще не было, напротив, есть 
ряд хороших примеров, кто и как подставлял 
плечо. В любом случае у деревни есть огром-
ный потенциал добиться успеха в своих пла-
нах, поскольку необходимый энтузиазм и 
сотрудничество в виде крепкого фундамента 
уже имеются.

Моника Рогенбаум 
старейшина волости Валга

Слева направо: Клаус Луйкер, Хелина Лаул, Риина Поссул и Велло Пайдре с амбициями смотрят в будущее
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Колонка волостной управы
В период с 8 июня по 6 июля 2021 
включ. прошло два внеочередных 
заседания Валгаской волостной 
управы. Важнейшими решениями 
были:
Отчудить в порядке принятия решения под-
ведомственным Валгаской волостной управе 
учреждениям бесплатно колотые дрова из му-
ниципального леса:

• Валгаскому открытому молодежному цен-
тру с земельного участка Вяйке-Стоке, 
объемом 60 куб.м.;

• Ырускому детскому саду-начальной шко-
ле с участков Вяйке-Стоке и Сийдре, объ-
емом 50 куб.м.

Финансировать ходатайства о проектных 
пособиях на развитие культурной работы на 
общую сумму 10  161 евро следующим обра-
зом:

• Lüllemäe Rahvaõpistu — Карулаские при-
ходские дни: 1 600 евро;

• некоммерческая организация Sõsarad — 
Abruka Etnomöll: 700 евро;

• Общество народных танцев Sikutajad — 
приобретение недостающих предметов 
костюма для выступления женской группе 
Sikutajad: 845 евро;

• некоммерческая организация Кунгла — 
запись двух песен Dreamband: 450 евро;

• некоммерческая организация Кунгла — 
постановка мюзикла «Рапунцель»: 1  600 
евро;

• некоммерческая организация Joude — фе-
стиваль Tsirgufest 2021: 2 366 евро;

• смешанный хор «Рыым» — транспортные 
расходы на «Vaba Rahva Laul» в Раквере: 
400 евро;

• Tramburai ja Bamba MTÜ — праздник в 
розовом саду вместе с Анне Вески в мызе 
Каагъярве: 2 200 евро.

Выделить из резервного фонда Харгласкому 
дому сельской культуры 3000 евро на приоб-
ретение и установку теплового насоса.

Утвердить результаты прошедшего в аукци-
онной среде открытого аукциона: отчудить 
квартирную собственность ул. Кеск 14-21 и 
квартирную собственность ул. Малева 1-23 
для Marima Properties OÜ.

Принять детальную планировку участка 
ул. Выру 78а и ул. Выру 78b в городе Валга 
и направить на общественное выставление; 
назначить временем общественного выстав-
ления 12 июля – 25 июля 2021, местом — Вал-
гаскую центральную библиотеку, стенды Вал-
гаской центральной площади и домашнюю 
страницу волости Валга.

Инициировать составление детальной пла-
нировки участков ул. Кунгла 37 в городе Вал-
га с целью спроектировать в районе Ваксали 
города Валга на земельной единице ул. Кунгла 
37 современный комплекс торговых и сервис-
ных зданий, который дополнит сеть торговых 
центров города и повысит качество среды 
жизни в районе. 

Не инициировать стратегическую оценку 
воздействий на окружающую среду деталь-
ной планировки участка ул. Кунгла 37 города 
Валга.

Признать соответствующими требованиям 
16 предложений народного бюджета из 21 и 
направить их дальше на народное голосова-
ние: 

• Развитие уличных тренажеров в зоне от-
дыха Педели

• Баскетбольная площадка Соору
• Мини-рампы в Тсиргулийна, Люллемяэ и 

Койккюла
• Повышение привлекательности деревни 

Люллемяэ
• Игровая площадка для малышей (в парке 

Пуракюла города Валга)
• Мотив волости Валга — лягушка
• Создание игрового городка в Валгаском 

центре города (у третьего запрудного озе-
ра Педели или рядом с участком центра 
Сийли)

• Фонтан с подсветкой к последнему запруд-
ному озеру реки Педели (IV) перед мостом 
улицы Пикк

• Строительство общественной игровой 
площадки в Харгла

• Квартальный центр многоквартирных 
зданий улицы Сепа и Уус

• Уличная тренировочная зона для пожи-
лых (в центре деревни Каагъярве)

• Зона отдыха Соору в волости Валга, или 
лучшая зона для пикника

• Низкая тропа приключений Рянипарка
• Создание зоны отдыха и барбекю (в горо-

де Валга на углу ул. Роози и Петсери)
• Перенос скульптуры «Нипернаади»
• Баскетбольная площадка в Люллемяэ
Удовлетворить и условно удовлетворить 
поданные по программе редкого населения к 
сроку 1 апреля 2021 года 23 ходатайства и от-
клонить 38 ходатайств.

Удовлетворить заявки на проектные пособия 
для развития общины:

• MTÜ Epre Arendus: приведение в порядок 
зоны отдыха к Иванову дню — 1000 евро;

• Валгаский приход Петра и Луки 
ЕЛЦЭ:  Установка охранной системы в 
Валгаском пасторате — 1000 евро;

• Общество деревень волости Тахева: Разви-
тие организации мероприятий в регионе 
Котусе — 628,50 евро; 

• Общество «На благо жизни и рабочей сре-
ды в Тсиргулийна»:  Волейбол в регионе 
Тыллисте — 998,52 евро;

Назначение пособий из мер поддержки по 
жилью для специалистов Юго-Восточной 
Эстонии: поступило 15 ходатайств. Исходя 
из предложения оценочной комиссии волост-
ная управа решила удовлетворить 7 заявок, 
общая выплачиваемая сумма пособий со-
ставит 66 492 евро, из которых 50% является 
государственным пособием и 50% — пособи-
ем, выделяемым из бюджета волости Валга, 
средняя сумма пособия на ходатая составит 9 
498,86 евро.

Больше информации на домашней 
странице волости Валга

Колонка волостного 
совета
Очередное заседание Валгаского волостного совета I состава прошло 
21 июня 2021 в Валгаском центре культуры и досуга и среде Zoom. 
Участвовало 26 депутатов, повестка дня заседания была утверждена 
единогласно.

Слово получила член совета Сийри Рейльян, которая сообщила, что 20.06 покинула 
фракцию Центристской партии. Член совета Тыну Рейнуп сообщил о создании фрак-
ции Консервативной народной партии Эстонии в составе: Т. Рейнуп, С. Рейльян, А. 
Тийслер. Член совета Эстер Карузе передала письменные запросы председателю со-
вета Л. Друбиншу, волостному старейшине М. Рогенбаум и заместителю старейшины 
волости М. Туубель. Член совета Игорь Яллай представил запрос заместителю старей-
шины волости Энно Касе. Заместитель председателя совета Аллаин Карузе предста-
вил запрос члену волостной управы Пыйм Кама.  

На заседании совета были приняты решения:

Утвердить: 
• Отчет за хозяйственный год консолидированный группы волости Валга 2020 года;
• II дополнительный бюджет волости Валга 2021 года на общую сумму 916 003 евро, 

после принятия II дополнительного бюджета 2021 года общая сумма бюджета 2021 
года волости Валга достигла 26 235 229 евро.

Утвердить:  
• постановление о порядке выделения пособий на образование и деятельность по 

интересам на основании пункта 5 части 1 статьи 22 Закона об организации мест-
ного самоуправления;

• постановление о порядке выделения пособий на проекты молодежной инициативы 
на основании части 1 статьи 6, пункта 5 части 1 статьи 22 Закона об организации 
местного самоуправления и пунктов 2 и 3 статьи 8 Закона о молодежной работе.

Разрешить Валгаской волостной управе провести государственный тендер «Опера-
ционный лизинг на модульные помещения детского сада Люллемяэской основной 
школы». 

Передать  Целевому учреждению Валгамааское агентство по развитию начиная с 1 
января 2022 г. исполнение общих задач подразделений местного самоуправления Вал-
гаского уезда:
• планирование развития Валгаского уезда и направление его осуществления;
• организация деятельности в сфере здоровья народа и безопасности Валгаского 

уезда;
• организация деятельности в сфере культурной жизни Валгаского уезда.

Избрать:
• Председателем социальной комиссии Валгаского волостного совета Тересу Сале и 

заместителем председателя Эстер Карузе;
• председателем финансовой комиссии Валгаского волостного совета Виктора Мяги 

и заместителем председателя Валентину Мелехову.

Ввести изменения в комиссии волостного совета: 
• в составе социальной комиссии следующим образом: утвердить членами комиссии 

Елену Яллай и Марека Кяйса;
• в составе финансовой комиссии следующим образом: исключить из состава комис-

сии Меэли Туубель и Энно Касе; утвердить членами комиссии Эстер Петерсон и 
Олева Каасика.

Обязать Валгаскую волостную управу инициировать деятельность по сносу здания 
на ул. Тяхе 31 и принять решения о дальнейших оговоренных действиях со сроками.

Назначить количество членов II состава Валгаского волостного совета в размере 25 
человек.

Сформировать для выборов в Валгаский волостной совет один избирательный округ 
№ 1 на 25 мандатов, который охватывает всю административную территорию волости 
Валга.

Больше информации на домашней странице волости Валга
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На парковках в центре города 
Валга действует ограничение на 
продолжительность стоянки

Внимательный водитель наверняка уже заме-
тил, что на некоторых парковочных местах 
в районе центра города Валга установлено 
ограничение на продолжительность стоян-
ки. Например, на придорожных парковочных 
местах улицы Вабадузе действует 15-минут-
ное максимальное время стоянки, на пар-
ковочных местах на улице Кеск со стороны 
Ратушной площади — 90-минутное. При 
стоянке в зоне с временным ограничением 
нужно использовать парковочные часы или 
другое альтернативное средство, с помощью 
которого можно зафиксировать время начала 
стоянки, и которое должно быть установлено 
в автомобиле на видном месте.

Целью условий стоянки с временным огра-
ничением является использование немногих 
парковочных мест города Валга в таком по-
рядке, чтобы как можно больше людей смог-
ли воспользоваться возможностью стоянки 
в центре города. К сожалению, время пока-
зало, что места на общественных стоянках 
заполняются уже рано утром и заняты весь 
день. Подобное поведение на вышеназванных 
парковках частично продолжилось и сейчас, 
несмотря на то, что новый порядок стоянки 
этого не позволяет. 

Валгаская волостная управа в ближайшее 
время планирует усилить контроль на пар-
ковках. Поначалу для улучшения ситуации 
в ходе надзора в планах проводить допол-
нительную разъяснительную работу. Если 
это не даст результатов, то разъяснительную 
работу придется заменить делами о проступ-
ках, тогда нарушителям уже придется раско-
шелиться. Согласно части 1 статьи 193 Закона 
о дорожном движении Валгаская волостная 
управа имеет право осуществлять дорожный 
надзор в отношении исполнения требований 
стоянки на территории волости. Согласно 
пункту 2 статьи 262 того же закона за нару-
шение предусмотренного средствами орга-
низации дорожного движения организации 
парковки в письменном предупредительном 
производстве может быть назначен преду-
предительный штраф в размере 20 евро. 

В заключение стоит подчеркнуть, что 
цель Валгаской волостной управы все же за-
ключается не в наказании и сборе штрафов, 
а в желании, чтобы установленный порядок 
парковки соблюдался. Таким образом демон-
стрируется вежливость и к другим участни-
кам движения, которые также хотят исполь-
зовать возможность стоянки в центре города.

Уведомления об 
инициировании детальных 
планировок
Решением Валгаской волостной управы № 239 
от 14.06.2021 было инициировано составле-
ние детальной планировки участка ул. Кунгла 
37 и его округи в городе Валга, цель которой 
— спроектировать на земельной единице ул. 
Кунгла 37 в районе Ваксали современный 
комплекс торговых и сервисных зданий, кото-
рый дополнит сеть торговых центров города и 
повысит качество среды жизни в районе. Пре-
жде всего для жителей района улучшиться до-
ступность услуг рядом с домом, улица Пикк 
как контактная зона основной улицы станет 
более аттрактивной. Площадь территории 
планировки составляет 1,6 га. Территория 
планировки находится в районе Ваксали го-
рода Валга, на участке между улицами Пикк, 
Кунгла и Пеэтри. В территорию планировки 
включены также части улиц, граничащие с 
земельной единицей ул. Кунгла 37, чтобы пла-
нировкой обеспечить объединение участка 
ул. Кунгла 37 с улицами общего пользования 
и спланировать на территории планировки 
логичное и безопасное передвижение для всех 
членов общества. 

Составление детальной планировки необ-
ходимо для планирования новых зданий. Со-
гласно пункту 1 части 1 статьи 125 Закона о 
планировании составление детальной плани-
ровки требуется в городах для строительства 
зданий, требующих обязательного наличия 
разрешения на строительство. Предполага-
емое пространственное влияние комплекса 
торговых и сервисных зданий масштабнее, 
чем земельная единица, на которой планиру-
ется деятельность, исходя из этого предпола-
гается также возникновение большого обще-
ственного интереса. Принцип привлечения и 
информирования общественности, а также 
принцип балансирования интересов и инте-
грации обеспечены через производство по 
детальной планировке лучше всего.

Для инициированной детальной плани-
ровки составлена предварительная страте-
гическая оценка влияния на окружающую 
среду. Согласно предварительной оценке 
планируемой деятельности не сопутствует 
значительного воздействия на окружающую 
среду. Сопутствующие воздействия в основ-
ном ограничиваются только территорией 
планировки. Негативные воздействия, ко-
торые сопутствуют процессам, связанным 
с реализацией документа о планировании, 
преимущественно будут проявляться толь-
ко в ходе строительства и после завершения 
строительства прекратятся. Планируемой де-
ятельностью не превышается предел устойчи-
вости окружающей среды. Приняв соответ-
ствующие меры при строительных работах, 
можно облегчить отрицательное воздействие 
и минимизировать возможность несчаст-
ных случаев. Планируемой деятельностью 
не сопутствует также кумулятивного или 
значительного пограничного воздействия. 
Учет условий окружающей среды детальной 
планировки возможен в ходе процедуры по 
детальной планировке согласно пункту 12 
части 1 статьи 126 Закона планирования. В 
результате предварительной оценки был сде-
лан вывод, что инициировать стратегическую 
оценку воздействия на окружающую среду не 
требуется.

Валгаская волостная управа (ул. Пуйэстеэ 
8, город Валга, волость Валга, 68203 Валгамаа) 
инициирует, утверждает детальную плани-
ровку и организует ее составление. Соста-

витель детальной планировки определится 
позже. 

С решением об инициировании детальной 
планировки и решением не инициировать 
стратегическую оценку воздействий на окру-
жающею среду можно ознакомиться на до-
машней странице волости Валга (https://www.
valga.ee/238).

Публичное выставление детальной 
планировки
Валгаская волостная управа в период с 12.07 по 
25.07.2021 проводит публичное выставление 
детальной планировки участка ул. Выру 78а 
и ул. Выру 78b в городе Валга. С материалами 
детальной планировки можно ознакомить-
ся в Валгаской центральной библиотеке, на 
стенде Валгаской центральной площади и на 
веб-странице волости Валга (https://www.valga.
ee/238). Кроме того, в Валгаской волостной 
управе обеспечен доступ ко всем связанным с 
планированием материалам и информации.

Территория планировки размером около 
1,4 га находится на небольшой промышлен-
ной и коммерческой территории города Вал-
га, граничащей с улицами Выру и Тууби. На 
территории планировки находятся использу-
емые производственным предприятием зда-
ния, амортизированная теннисная площадка 
и выбывшие из употребления буровой коло-
дец и здание подстанции. Большая часть тер-
ритории планировки является зеленой зоной, 
для которой не нашлось активного примене-
ния. Зона граничит с имеющей интенсивное 
движение улицей Выру, на которой по обе 
стороны есть пешеходные и велосипедные до-
рожки (основная улица).

Решением планировки предлагается объе-
динить земельные единицы ул. Выру 78а и ул. 
Выру 78b, чтобы назначить право на строи-
тельство для формируемого участка промыш-
ленного назначения. Правом на строительство 
на участке разрешено до трех зданий с макси-
мальной площадью под строительство 4500 м2. 
Наибольшая разрешенная высота зданий со-
ставляет 9 м (абсолютная высота 85,20 м) и до 
двух этажей. На архитектуру зданий большого 
внимания не обращается. В целом застройка 
должна быть единого стиля и подходить друг к 
другу и окружающей среде, современным стро-
ительным и архитектурным решениям, а также 
соответствовать современным требованиям 
энергоэффективности. Планировкой делается 
предложение о создании подъездного пути с 
улицы Выру и улицы Тууби. На участке разре-
шен вопрос парковки, также предусмотрены 
места для парковки велосипедов. В планировке 
установлено условие, что на граничащей с ули-
цей части участка должны оставаться высокие 
зеленые насаждения. Часть участка со стороны 
улицы Выру будет оставлена для общего поль-
зования, выдвинуто предложение создать там 
зеленую зону (карманный парк).

В ходе производства детальной планиров-
ки каждый имеет право участвовать в плани-
ровочном процессе и в течение этого времени 
выразить свое мнение о планировке. Свое 
мнение Валгаской волостной управе можно 
представить по электронной почте valga@
valga.ee или почтовому адресу ул. Пуйэстеэ 8, 
город Валга, волость Валга, 68203 Валгамаа.

Ленна Хингла 
lenna.hingla@valga.ee 

5860 1234
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